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Эти матчи  по футболу чем-
пионата России почему то не 
пользуются популярностью у 
нижегородцев, хотя нередко 
проходят в Нижнем Новгороде 
на стадионе «Северный». 

Почему?.. Затрудняюсь 
дать ответ. а ведь есть на что 
посмотреть и восхититься! На 
их бесстрашие, волю к побе- 
де, целеустремленность. На их
профессионализм и мастер-
ство. И страсти на футбольном 
поле всегда кипят не шуточные. 
Директор НП «Нижегородская 
академия футбола» Иван Ни-
колаевич лабутин, прежде чем 
дать это интервью, направил 
меня на футбольное поле ста-
диона «Северный». В это вре-
мя там тренировались ребята 
команды ампутантов. Полагаю, 
это было «тактическое» реше-
ние, чтобы журналист увидел 
не просто спорт-сменов, а лич-
ности, которые определяют ис-
ход матчей. Заранее приношу 
извинения, что не со всеми 
футболистами удалось встре-
титься и поговорить, хотя все 
они заслуживают признания и 
почёта.

Тренировку вёл главный 
тренер футбольной команды 
ампутантов Егор Егоров. Ответ-
ственность, дисциплина, физи-
ческая подготовка, по его мне-
нию, являются фундаментом 
успешных выступлений коман-
ды. В результате ребята подтя-
гиваются и в технике игры, и в 
физической подготовке.

– Все они разные и по ха-
рактеру, и по возможностям. К 
одним, чтобы лучше заиграли, 
нужен более жесткий подход. 
Других наоборот, нужно успо-
коить, подбодрить. Нагрузка на 
спортсменов во время матчей 
очень серьёзная. Поэтому трени-
ровки должны дать запас прочно-
сти каждому спортсмену на этот 
сложный период. После матчей в 
обязательном порядке футболи-
сты проходят осмотр врача, кото-
рый назначает всё необходимое 
для поддержания тонуса, лече-
ния и профилактики.

Большой спорт  
начинается  

с дворовых команд
В этом уверен директор Ни-

жегородской академии футбола 
Иван лабутин.

Ивана Николаевича при-
гласил в Нижний Новгород 
Игорь Егоров, чтобы провести 
реконструкцию стадиона «Се-
верный» и реализовать здесь 
полномасштабную программу 
развития нижегородского фут-
бола.

Кстати, имена прославлен-
ного футболиста и арбитра 
FIFA Игоря Егорова и Ивана ла-
бутина хорошо знает старшее 
поколение. Их работа по разви-
тию футбола в стране не менее 
масштабна и значима, чем их 
спортивные достижения. ак-
тивная деятельность началась 
с осени 2006 года. На глазах 
преобразился стадион; сотни 
мальчишек начали играть в 
футбол.

– Чтобы у ребят была спор-
тивная перспектива и стимул 
к занятиям, мы организовали 
футбольный клуб «Нижний 
Новгород». Начали со второго 
дивизиона, затем перешли в 
первый и стали конкурировать 
с известной командой «Волга». 
Но так получилось – футболь-

нижегородский минспорта по 
мере возможности продолжает 
финансировать наши команды, 
и за это большое спасибо Сер-
гею Панову – министру, а также 
нашему куратору в министер-
стве спорта Наталье Кругловой. 
С 2007 года начали набирать 
подростков-инвалидов, кото-
рые раньше вообще не играли 
в футбол. Буквально через три 
года мы стали чемпионами Рос-
сии.

Приходят ребята – они на 
костылях с трудом передвига-
ются. Через два года они уже 
бегают по полю и забивают 
голы. Порой человек сам не 
осознаёт, какие скрытые воз-
можности в нём заложила при-
рода. Только нельзя поддавать-
ся унынию. И самая большая 
награда, когда видишь, что у 
человека в глазах появилась 
радость. И всё у него в жизни 
идёт нормальным чередом: же-
нятся, рожают детей, показыва-
ют высокие спортивные дости-
жения.

цатый год живу и играю в Ниж-
нем Новгороде. Сейчас учусь в 
Нижегородском университете 
им. лобачевского на факульте-
те физической культуры и спор-
та, на втором курсе.

Но играю в футбол с ранне-
го детства. Родился я без руки. 
Когда пошёл в первый класс, 
хотел записаться и в школьную 
футбольную команду. Но меня 
не брали, наверное, боялись 
ответственности, так как была 
инвалидность. Две недели я 
слёзно уговаривал маму, чтобы 
она написала заявление, что не 
будет претензий в случае трав-
мы на занятиях. а я так любил 
футбол, что иногда даже про-
гуливал школу, чтобы пойти на 
тренировку.

лично для меня спорт – это 
жизнь. Это любимое дело моей 
жизни. Не могу представить 
свою жизнь без футбола. Ещё 
регулярно занимаюсь в трена-
жёрном зале. Наш тренер по 
футболу – Егор Игоревич Его-
ров – очень требовательный 

ренной нижегородец, трениру-
ется в команде пятый год.

– Около десяти лет назад у 
меня ампутировали ногу, – рас-
сказал алексей. – Затем по-
следовал реабилитационный 
период. Когда проходил все эти 
комиссии по назначению инва-
лидности, никто даже не заик-
нулся, что в Нижнем Новгороде 
есть такая футбольная команда 
ампутантов. Уверен, для многих 
ребят, в результате каких-то не-
счастных случаев лишившихся 
ноги или руки, эта информация 
была бы жизненным «кругом 
спасения». О спортивном клу-
бе узнал и пришёл сюда спустя 
почти пять лет после ампута-
ции. Если бы получил инфор-
мацию раньше, полагаю, мои 
спортивные достижения были 
бы иными. Нашу футбольную 
команду я воспринимаю как дар 
жизни. Только сам старайся, 
тренируйся, добивайся более 
высоких результатов.

Александру Тюрину –
двадцать пятый год, почти по-

ловину из них играет в коман-
де ампутантов нижегородского 
клуба. Кандидат в сборную Рос-
сии. Несколько лет участвует в 
тренировочных сборах сборной 
страны. Но конкуренция – жёст-
кая, хотя у него всё впереди 
– спортсмен молодой. Я спро-
сила его – какими качествами 
должен обладать кандидат в 
сборную России?

– Целеустремлённостью, 
– не задумываясь ответил он. 
– Это самое главное качество. 
Если не будет цели и результа-
тов не жди.

– Недавно завершился 
первый круг чемпионата Рос-
сии, который проходил в По-
дольске. Какую игру, какой 
гол, по вашему мнению, мо-
жете записать в свою копил-
ку?

– Мы играли с командой 
Москвы, итог матча был один – 
один. Мой гол был решающим 
в ничьей. Не проиграли же мы 
столичным футболистам! Это 
хороший результат для нашей 
команды.

Инвалидный спорт 
развивается

По твёрдому убеждению 
Ивана лабутина, «без прези-
дента Нижегородской акаде-
мии футбола, арбитра ФИФа 
Игоря Егорова ничего бы этого 
не было. Огромное спасибо и 
нашему традиционному спон-
сору – компании «Транснефть 
– Верхняя Волга» во главе с ге-
неральным директором юрием 
левиным.

Кроме команды ампутан-
тов организовали и несколько 
футбольных команд (юноши, 
юниоры, дети) ребят с ДЦП. Ба-
зируются они в Дзержинске. Мы 
пытаемся, чтобы была преем-
ственность. В составе сборной 
России шесть нижегородцев с 
ДЦП стали чемпионами мира 
паралимпийских игр в лондоне 
в 2012 году».

Директор Нижегородской 
академии футбола Иван ла-
бутин рассказал и о том, как 
идёт шефство над школами-
интернатами, где занимаются 
ребята с интеллектуальными 
нарушениями. Благодаря ни-
жегородскому православному 
Благотворительному фонду 
«Милость Божия» (президент 
фонда Марина Дудина) коман-
ды экипируются. Этим летом 
будет подписано с ними согла-
шение о благотворительности 
на организацию и проведение 
учебно-тренировочных сборов, 
участие в Чемпионатах России, 
приобретение медикаментов и 
другие мероприятия.

В сентябре в Нижнем Новго-
роде планируется проведение 
сначала первенства области, 
а потом чемпионата России. 
В первенстве области примут 
участие семь школ-интернатов, 
в прошлом году их было пять. 
Планируется привлечение к 
спортивным занятиям и детей с 
синдромом дауна.

Так что планы по развитию 
инвалидного спорта в нашей 
области масштабные. Что-то 
удаётся выполнить, что-то нет. 
Но многое упирается в финан-
сирование. Хочется верить, что 
новое руководство региона по-
сле чемпионата мира по фут-
болу обратит пристальное вни-
мание на развитие инвалидного 
спорта.

Вера КАЛИНЫЧЕВА

И невозможное – 
возможно

Восторг, восхищение и страх 
одновременно испытала, когда 
впервые смотрела футбольный 
матч команд ампутантов. А потом 
пришло чувство глубокого уваже-
ния к спортсменам, которые не 

ный клуб «Нижний Новгород» 
был закрыт, – рассказал Иван 
Николаевич. – Сейчас мы за-
нимаемся научными разработ-
ками. Подготовлены программы 
развития футбола в Нижегород-
ской области, футбола студен-
ческой футбольной лиги. Одно 
из направлений – футбол ин-
валидов. Началось всё с созда-
ния команды опорников. В этом 
деле нас здорово поддержал, и 
за это ему низкий поклон, Вик-
тор Владимирович Харитонов, 
тогда он был министром спор-
та нашей области. На сегодня 

Любимое дело жизни
У каждого футболиста свой 

путь в спорт. Егор Путикин – мо-
лодой, энергичный, жизнелюби-
вый спортсмен. Он – вратарь. 
Защищает ворота не только 
нижегородской команды, но и 
сборной России.

– Егор, как Вы пришли в 
футбол?

– Моя спортивная карье-
ра началась в Краснодарском 
крае. Играл в команде со здо-
ровыми ребятами. Потом при-
гласили в Москву в команду 
ампутантов. И вот уже одиннад-

наставник, проводит интенсив-
ные тренировки.

– Вы – капитан нижего-
родской футбольной коман-
ды. Какие обязанности на вас 
налагает это почётное вы-
борное звание?

– Капитан должен быть 
самым дисциплинированным 
игроком, примером буквально 
во всём: и на поле, и в жизни. 
Капитаном я стал недавно, 
если что не так буду делать – 
ребята поправят. У нас коллек-
тив дружный.

Алексей Ануфриев – ко-

просто преодолели свой недуг, 
жизненный стресс – большим 
кропотливым трудом расшири-
ли собственные физические воз-
можности. Они добиваются, каза-
лось бы, невозможного.


